

## **El super peso mexicano: ventajas y desventajas** ***(The Mexican super peso: Advantages and disadvantages)***

**Dr. Armando Ortiz Guzmán, Dr. Jorge Castillo Villarreal y**

**Dr. Guadalupe Martínez Herrera**

**Resumen.** Como pocas veces en la historia de nuestro país, la divisa mexicana ha sido evaluada como una de las principales monedas con mayor fortaleza durante la etapa post-COVID. Los economistas están utilizando el término “super peso” para referirse a la moneda mexicana y sus jornadas que registran un excelente desempeño y logran alcanzar un posicionamiento entre las divisas internacionales mejor categorizadas en un determinado tiempo. El super peso es la denominación que recibe la moneda mexicana debido a su buen desempeño en los últimos meses, por lo que es considerada una de las divisas más atractivas para realizar inversiones. Los inversionistas buscan nuevas alternativas de inversión donde puedan obtener mayores rendimientos, por lo que consideran que el peso mexicano es una buena opción para realizar sus inversiones. Entre los principales factores de la apreciación de la moneda mexicana se encuentran el diferencial que hay de las tasas de interés del Banco de México (Banxico) y las de la Fed, el crecimiento de las remesas y el sólido desempeño de la inversión extranjera directa.

**Palabras clave.** Super peso, divisa, moneda, inversión, apreciación.

**Abstract.** As few times in the history of our country, the Mexican currency has been evaluated as one of the main currencies with the greatest strength during the post-COVID stage. Economists are using the term "super peso" to refer to the Mexican currency and its days that register an excellent performance and manage to reach a position among the best categorized international currencies in a certain time. The super peso is the name given to the Mexican currency due to its good performance in recent months, which is why it is considered one of the most attractive currencies for investment. Investors look for new investment alternatives where they can obtain higher returns, which is why they consider that the Mexican peso is a good option to make their investments. Among the main factors for the appreciation of the Mexican currency are the differential between the interest rates of the Bank of Mexico (Banxico) and those of the Fed, the growth of remittances and the solid performance of foreign direct investment.

**Keywords.** Super peso, currency, currency, investment, appreciation.

---

### **Introducción**

La apreciación del peso mexicano ha tenido un fuerte impacto en los mercados financieros, durante los últimos meses. Tan solo en lo que va del año (2023) ha tenido un avance del 16% frente al dólar estadounidense, lo que ha llevado a los economistas a denominar a nuestra moneda como el “super peso”.

Michael O ‘Boyle y Davison Santana publican en el Financiero Bloomberg (julio 2023), que el peso mexicano sigue alcanzando un máximo tras otro, incluso en medio de crecientes advertencias de que se está viendo cada vez más sobrevaluado. La moneda subía hasta 1.4% esta semana, a su nivel más fuerte desde 2015, avanzando a la par de los mercados globales, después de que los

datos de inflación de los Estados Unidos ofrecieran la esperanza de que la FED pondría fin a sus aumentos de tasas de interés más agresivas en décadas.

El aumento no es nuevo para la divisa mexicana, que este año se ha fortalecido casi un 16% frente al dólar estadounidense, solo detrás del peso colombiano, en los mercados emergentes. La racha, impulsada por las apuestas a un ciclo de flexibilización retrasado, la llamada tendencia del *nearshoring* y la fortaleza de las remesas que se reciben en el país, entre algunos otros factores, le ha valido el apodo del “super peso” (el Financiero Bloomberg, 2023).

El tipo de cambio real del peso alcanzó recientemente su nivel más alto en casi 15 años, mientras que un grupo de analistas ha comentado que la moneda se ha sobrevaluado en medio de los flujos de inversionistas que buscan sacar provecho del diferencial de las tasas de interés del país, con las tasas de los mercados desarrollados.

Sin embargo, el peso también se ha visto respaldado por cambios estructurales, como las expectativas de una avalancha de nuevas inversiones, a medida que los fabricantes trasladan sus operaciones al país para estar más cerca de los Estados Unidos. La moneda también ha sido impulsada por el constante aumento en los flujos de remesas (dinero que es enviado a casa por los migrantes), que rondan los 60 mil millones de dólares al año.

### **Antecedentes**

El COVID-19 paralizó la economía en el mundo y las economías de diversos países tuvieron una crisis en sus monedas, que provocaron un impacto en el proceso de exportación e importación de sus productos.

El peso mexicano ha sido una de las monedas con mayor apreciación frente al dólar estadounidense, ubicándose como la segunda divisa más apreciada, en lo que va del año 2023.

Pese a los pronósticos de los adversarios, nuestra moneda ha mostrado un gran desempeño; cuando empezó la presente administración, el tipo de cambio se encontraba en 20.30 pesos por dólar. Alejándonos por mucho de los 30:00 pesos por dólar que llegaron a estimar.

El super peso mexicano ya está imparabile y ya cotiza en su mejor nivel frente al dólar estadounidense desde 2015. Tan solo en lo que va del 2023, ha alcanzado una apreciación de 13.3%.

Sin embargo, expertos en la materia coinciden en que esta fortaleza no necesariamente genera aspectos positivos para la economía mexicana, sobre todo en el comercio exterior.

“Los productos denominados en pesos que se venden en dólares se empiezan a encarecer; incluso si los extranjeros compran el mismo número de bienes, se traduce en menos pesos”, explicó Jessica Roldán, Economista en jefe de Finamex.

Por otro lado, una moneda fuerte puede ayudar a disminuir las estructuras de costos, lo que puede beneficiar al consumidor mexicano, vía mejores precios. “Posiblemente esa es una de las razones por las que vemos que algunos rubros del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) han tenido un mejor comportamiento”, agregó la especialista.

Las importaciones intermedias no petroleras de México representan más del 70% del total de las compras internacionales. Si le sumamos las importaciones de capital supera alrededor de 82% de las importaciones totales, dijo por su parte Víctor Ceja, economista en jefe de Valores Mexicanos (Valmex).

Entre enero y mayo de este año, la balanza comercial de México registró un déficit de 6,382 millones de dólares, de acuerdo con cifras del Banco de México (Banxico). Mientras que las exportaciones totales sumaron 240,168 millones de dólares, mientras que las importaciones sumaron 246,550 millones de dólares (Revista Expansión, 2023).

Otros afectados por un peso fuerte son las personas que reciben remesas, a lo que se le suma la pérdida de poder adquisitivo por la inflación; esto provoca que el poder de compra se vea disminuido.

### **Investigación y Desarrollo**

El peso mexicano se ha apreciado luego de que se diera a conocer que la inflación de Estados Unidos se situó en 3% durante el mes de junio de 2023, un importante descenso comparado con el mismo mes de 2022, cuando el índice llegó hasta el 9.1%. “Si el peso sigue la misma tendencia observada desde julio del año pasado, podría apreciarse hasta 16.74 pesos por dólar este año”, indica Gabriela Siller, directora de análisis económico de Grupo Base.

De acuerdo con la economista, el debilitamiento del dólar lleva a que la mayoría de los principales cruces ganen terreno, siendo el peso mexicano quien más gana, con una apreciación de 0.98%.

En lo que va del año, la divisa mexicana se ha apreciado 13.8% hasta el mínimo del año alcanzado hasta ahora. La mayor entrada de recursos por medio de remesas, principalmente de Estados Unidos, así como el incremento en la Inversión Extranjera Directa, además de las decisiones en la política monetaria del Banco de México (Banxico), son solo algunos de los factores que han propiciado la apreciación de la moneda.

EL tipo de cambio ha mostrado un comportamiento muy particular desde julio del año pasado, con apreciaciones aproximadas al 7% en un período de dos meses.

En contraparte, los ingresos obtenidos por la venta del petróleo, turismo, exportaciones y remesas se ven afectados por la depreciación del dólar. El peso es la moneda que mejor se ha desempeñado en el mundo en lo que va del año, de acuerdo con Bank of América.

México ya eclipsó a China y se convirtió en el segundo mayor socio comercial de Estados Unidos, detrás de Canadá. Una recesión al norte de la frontera ha sido uno de los principales riesgos que los analistas han advertido que podría descarrilar las ganancias de la moneda mexicana, que han sido calificadas de “*implacables*”, y le valieron el apodo de “*super peso*”.

### **Las 4 principales razones del super peso mexicano, según México, ¿Cómo vamos?**

El Centro de Investigación Económica México, ¿Cómo vamos? Lanzó un micrositio especializado sobre el peso, en un entorno en donde la moneda mexicana se ha apreciado hasta cotizar por debajo de los 17 pesos por dólar estadounidense, por lo que se ha ganado el apodo del “super peso”.

El *think tank* indica que el peso es una de las cuatro monedas más intercambiadas de economías emergentes y eso la ha convertido en una de las divisas preferidas de los operadores para invertir a favor o en contra de países emergentes.

Además, destaca que el peso mexicano es una de las monedas más intercambiadas porque es posible comprar o vender pesos las 24 horas, los 365 días del año (Revista Forbes, 07/2023).

Para México, ¿Cómo vamos? La apreciación progresiva del tipo de cambio se debe a 4 principales razones:

1. La economía mexicana ha registrado un gran ingreso de dólares; un ejemplo de esto son los incrementos históricos en exportaciones no petroleras en 2022, que fueron un 17% más que en 2021, específicamente de la industria manufacturera y automotriz, así como las remesas enviadas a México por los migrantes.

Mientras que en las exportaciones petroleras el crecimiento fue de un 34%, la inversión extranjera directa (IED) fue 12% más que en 2021, y en turismo el incremento fue de un 42%.

El centro de investigación refiere que al primer trimestre de 2023, su Semáforo Económico que monitorea el desempeño de las exportaciones se encuentra en verde, ya que el 15.4% de las importaciones que realiza Estados Unidos, proviene de México, superando la meta de que dicha participación sea de al menos 13%.

2. La autonomía del Banco de México, que le permite tomar medidas de política monetaria conforme a su mandato de preservar al poder adquisitivo del peso mexicano y, por lo tanto, es independiente de los intereses y visiones económicas del gobierno en turno.

“La apreciación del tipo de cambio en México no se debe tanto a la gestión del gobierno, sino a la autonomía del Banco de México, al régimen del tipo de cambio y a un entorno macroeconómico nacional sólido”, menciona México, ¿Cómo vamos?.

3. La gran diferencia en las tasas de interés entre México y Estados Unidos, ya que en México se ha mantenido mucho más alta (más de 6 puntos porcentuales), desde hace un año. Este diferencial de tasas de interés se mantendrá mientras sigamos enfrentando un entorno de alto grado de inflación en nuestro país.

Lo anterior hace que comprar bonos gubernamentales en México sea más redituable para los inversionistas internacionales, que comprarlos en Estados Unidos, debido a que los rendimientos son mayores.

4. El apetito por riesgos de los mercados, los cuales están dispuestos a adquirir monedas de países emergentes, como México, como un mecanismo de inversión atractiva.

“Algunos de los riesgos que podrían disminuir el apetito de los inversionistas, son los temores a una recesión global o de contracción económica en las principales potencias del mundo, conflictos geopolíticos importantes o inestabilidad política”, advierte el *tink tank* (Revista Forbes, 07/2023).

### **¿Por qué el super peso mexicano está subiendo? Ventajas y desventajas**

El peso mexicano ha mostrado una fortaleza frente al dólar que pocas monedas del mundo podrían presumir; en lo que va del 2023, la moneda se ha apreciado 12.2% hasta las 17.1227 unidades por dólar, su nivel más importante desde 2015 (Revista Expansión, 07/2023).

### **¿Por qué sube el peso mexicano?**

Entre los principales factores de la apreciación de la moneda mexicana se encuentran el diferencial que hay de las tasas de interés del Banco de México (Banxico) y las de la Fed, el crecimiento de las remesas y el sólido desempeño de la inversión extranjera directa.

Alejandro Saldaña, subdirector de análisis económico de Ve por Más, dijo que bajo el supuesto de que se reduzca próximamente el diferencial de tasas Banxico-Fed estima que el tipo de cambio repunte próximamente; sin embargo, recortó su

estimado para el cierre de 2023 y 2024 a un rango de 18.40 a 18.70 pesos por dólar y 19.70 a 20.00 por dólar, respectivamente.

### **Ventajas del super peso**

Entre las ventajas de tener un tipo de cambio fuerte es que las empresas que tienen un menor costo por las importaciones implicarían menos presiones inflacionarias. Además, a los deudores en dólares les disminuyen sus costos financieros.

Otra de las ventajas es para el turismo que sale de México, especialmente hacia Estados Unidos, pues los bienes y servicios se vuelven más atractivos.

### **¿Cómo afecta el super peso a la economía?**

Mucho se habla de la alegría que puede causar ver un peso en niveles que no se veían desde 2015; sin embargo, la apreciación de la moneda puede significar un reto para algunas personas o sectores de la población.

“En este escenario los exportadores y los receptores de remesas son los más perjudicados, al no poder contrastar los efectos de esta apreciación a la misma velocidad; los niveles actuales del peso pueden causar una desaceleración en el consumo y un menor crecimiento de las exportaciones mexicanas” indicaron analistas de Banco Base (Revista Expansión, 07/2023).

En el caso de las remesas, si el tipo de cambio continúa el resto del año en los niveles actuales, estos perderían 10.60% de su poder adquisitivo respecto al 2022, siendo la mayor caída de que se tenga registro. Si los mexicanos en Estados Unidos siguen enviando el mismo número de dólares a sus familias, estos recibirán menos pesos.

Las empresas que reciben ingresos en dólares, ya sea por exportaciones o por realizar operaciones comerciales fuera del país, también verán mermados sus ingresos, al recibir menos pesos por dólar.

### **La FED puede ayudar al super peso**

Brendan Mackenna, economista de mercados emergentes de Wells Fargo Securities, comenta que: “Una economía estadounidense sólida junto con una Reserva Federal que probablemente haya terminado el ciclo de ajuste, puede generar una fortaleza adicional al peso mexicano”.

Con todo y caída en los últimos días, el peso mexicano quedó a “tiro de piedra” de establecer un nuevo mínimo en lo que va de 2023, ya que se negoció en torno a sus niveles más fuertes desde 2015. Si la moneda puede superar el nivel técnico de 16.90 pesos por dólar, entonces “un avance hacia los 16.50 pesos por dólar no está descartado”, comentó Mackenna (El financiero Bloomberg, 07/2023).

## **Ni los especialistas entienden la fortaleza del super peso**

Los analistas están desconcertados por la ganancia de la moneda mexicana. A principios de 2023, la mediana de analistas encuestados por Bloomberg pronosticaba que el peso cotizaría en los 20.15 unidades por dólar en el tercer trimestre de este año. Justo a principios de esta semana, Capital Economics advirtió que la moneda estaba preparada para una “caída abrupta” en los próximos meses, una vez que Estados Unidos entrara en recesión.

“El aumento implacable del peso mexicano frente al dólar estadounidense y otras monedas importantes, está cada vez más en desacuerdo con los fundamentos macroeconómicos”, escribió en una nota Jonathan Petersen, economista senior de mercado de la firma.

Sin embargo, los analistas de JPMorgan Chase dijeron en una nota publicada el 26 de julio que “el peso mexicano ha entrado en un nuevo capítulo” de menor volatilidad, y que los inversores deben deshacerse de sus expectativas obsoletas de que la moneda siempre será el objetivo favorito de los especuladores, cada vez que se agrie el sentimiento de riesgo.

“Si bien el peso mexicano ha sido considerado como una moneda de alto riesgo durante gran parte de las últimas dos décadas, creemos que es hora de que los inversores se deshagan de esta percepción obsoleta”, escribieron los analistas de JPMorgan (El financiero Bloomberg, 07/2023).

## **El super peso mexicano mantiene una racha positiva**

A nivel nacional, dos de los principales factores asociados al fortalecimiento del peso mexicano, han sido el desempeño y las expectativas de la Inversión Extranjera Directa (IED) y el alza en las tasas de interés. La IED durante el primer trimestre de 2023 alcanzó los 18,636 millones de dólares (El Economista, 07/2023).

Entre los beneficios de contar con una moneda fuerte están: el incremento de la certeza y certidumbre en la economía mexicana, la disminución del riesgo país, el abaratamiento de los costos ligados a las importaciones y la disminución del costo de la deuda externa.

Sin duda, contamos con una moneda fortalecida. La solidez de nuestra economía ha sido un factor determinante, gracias al crecimiento económico constante, la disminución de la tasa de desempleo y el incremento en el flujo de entrada de dólares al país.

EL buen manejo económico, la solidez de nuestras finanzas públicas, la política monetaria del Banco de México y la calificación crediticia por parte de las calificadoras, aportan confianza a los capitales internacionales y posicionan a nuestro país como un entorno propicio para realizar inversiones.

## **Super peso mexicano: ¿qué significa para la economía de México y de Estados Unidos?**

El super peso mexicano ha tenido una tendencia al alza durante los últimos meses; el fortalecimiento de la moneda ha beneficiado a algunas personas y empresas, mientras que otras resienten el factor cambiario de la divisa (Clara Ramírez, Los Ángeles 52, 07/2023).

La línea de crecimiento de la moneda mexicana, que ha disparado su valor con respecto al dólar, la ha llevado a acuñar el término “super peso”.

“Esta tendencia y muy rápida escalada que ha tenido el peso mexicano, viene desde el año 2022”, comenta Manuel Ramos, economista y gestor patrimonial (Los Ángeles 52, 07/2023).

“Varios factores han contribuido a este fortalecimiento, que se han sumado a este aumento que trae el super peso desde el año anterior”. Agregó Ramos.

El robustecimiento del peso mexicano ha sido impulsado por un mayor flujo de dólares al país (México).

Esta entrada de dólares al país se da gracias al “crecimiento de las exportaciones y por las remesas que tenemos los mexicanos y que enviamos al país, así como por las tasas de interés que administra el Banco de México (Banxico)”, comentó Ramos.

### **Atracción para los inversionistas**

Uno de los factores que más ha atraído la inversión extranjera es que “el gobierno mexicano, a través del Banco Central, mantiene altas tasas de intereses, las cuales funcionan como un imán para todos los inversionistas; es decir, los inversionistas están siendo atraídos por bonos de la tesorería mexicana, que tienen mejores rendimientos que los de Estados Unidos.

“Uno de los imanes que tiene el gobierno mexicano, es que están pagando una tasa de rendimiento o tasas de interés en sus notas de la tesorería, que son prácticamente el doble de lo que están pagando los bonos en Estados Unidos; es decir, por encima del 10%”, explicó Ramos (Los Ángeles 52, 07/2023).

Por lo tanto, cuando se analizan las oportunidades de inversión extranjera, obviamente vas a comprar esos bonos de la Tesorería en lugar de comprar los bonos estadounidenses, que están prácticamente al 50% de interés.

Para Ramos, “ el atractivo que tiene la liquidez del peso mexicano para los inversionistas es el detonante para que este super peso continúe recuperándose contra una moneda como el dólar”.

## **Una moneda emergente**

El peso mexicano hace parte de un grupo de monedas emergentes que se ha posicionado en el contexto económico de Latinoamérica.

Según Ramos, el peso mexicano “ha pasado por un buen ciclo mientras que el dólar a mostrado signos de debilidad; es por esto por lo que el peso mexicano en Latinoamérica se ha convertido en un refugio para muchos inversionistas” (Los Ángeles 52, 07/2023).

Otro de los factores que ha fortalecido esta moneda ha sido “la inversión de capital de Estados Unidos y de China, en una política monetaria más estricta. Esto quiere decir que México se ha convertido en un trampolín para muchas empresas que se vienen instalando en el país, y que el famoso *nearshoring* ayuda a que el país pueda captar mayor cantidad de dólares, mayores remesas de parte de los mexicanos, lo que a su vez también fortalecen las finanzas del país.

El *nearshoring*, o deslocalización, es una práctica de las empresas que transfieren operaciones de sus negocios a países cercanos, en las fronteras, o más cerca del destinatario del producto que elaboran. Cientos de empresas han ubicado centros de operación y manufactura en las ciudades mexicanas que se encuentran en la frontera con Estados Unidos.

## **Los ganadores y los perdedores del super peso mexicano**

*México (AFP)* – Rosario Crisóstomo creyó ser estafada cuando retiraba en México el dinero que le enviaba su hijo desde Estados Unidos. Sin embargo, no había engaño, solo que recibe menos pesos porque la moneda local es la que más se ha apreciado en el mundo en el último año (rescatado de France 24, junio 25 de 2023).

Un fenómeno que combina altas tasas de interés de referencia, estabilidad financiera, flujo masivo de remesas e inversión extranjera, ha provocado que el peso mexicano se aprecie 13.45% frente al dólar, en lo que va del año 2023.

Como ella, 4.6 millones de hogares en México reciben remesas en dólares, pero reciben menos pesos, lo que constituye desde hacer varios años la mayor fuente de divisas del país.

A finales de junio, la moneda mexicana tocó sus niveles más altos desde 2016. El viernes 23 de junio el tipo de cambio cerró en 17.1 unidades por dólar estadounidense. En marzo de 2020, cuando empezó la pandemia, el tipo de cambio llegó a estar en 25.1 pesos por dólar.

Su fortaleza actual obedece en buena medida a la alta tasa de referencia del Banco de México, Banxico (11.25%). El Banco central busca combatir la inflación con esta herramienta, pero aumenta a la vez el atractivo de México para los inversionistas, los cuales pueden posicionarse en pesos para capitalizar los altos rendimientos que

aseguran los tipos de interés elevados; De esta manera el peso se vuelve un activo muy buscado por los mismos.

De acuerdo con los expertos consultados por la AFP, influyen además la estabilidad en las finanzas públicas y en las remesas, que el gobierno mexicano estima que podrían batir el récord de 2022 (58,487 millones de dólares), alimentando la abundancia del billete verde (Frances 24, junio de 2023).

También impactan las inversiones por *nearshoring*, la relocalización en México de empresas que estaban principalmente en Asia, a fin de aprovechar la cercanía con los Estados Unidos de Norteamérica.

“Cuando los inversionistas buscan donde invertir y buscan en mercados emergentes, no hay otro país con una narrativa como la de México con el *nearshoring*” comenta Carlos Capistran, economista para México y Canadá de Bank of América Merrill Lynch (Frances 24, junio de 2023).

### **Claroscuros**

En un país que en el pasado sufrió fuertes devaluaciones, la fortaleza del peso mexicano frente al dólar, es vista como una buena noticia.

Rogelio Garciamoreno, productor de maíz y sorgo y vicepresidente del privado Consejo Nacional Agropecuario (CNA), es a la vez un ganador y un perdedor del “super peso”.

“Están bajando las cotizaciones de muchos insumos en dólares que esperamos comprarlos a mejor precio, señala.

En cambio la fuerza del peso penaliza las exportaciones de alimentos, como los granos. Estos productos se cotizan en dólares y nos pega muy duro porque recibimos menos pesos de los que pensábamos, asegura.

EL 80% de las exportaciones de México tienen como destino Estados Unidos, mismas que son pagadas en dólares.

La apreciación del peso también impacta a las maquiladoras (fábricas de firmas extranjeras que trabajan con mano de obra local cuyos productos son para la exportación), un sector muy dolarizado para la economía mexicana que se asienta en la parte norte de la República Mexicana, en la frontera con Estados Unidos, principalmente.

Para estas empresas, “esta devaluación tan grande del dólar es mala porque necesitan más dólares para pagar la nómina y los impuestos en pesos”, explica Jesús Manuel Salayandia, vicepresidente de maquiladoras de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación.

Los analistas financieros proyectan una ligera depreciación de la moneda, pues la Reserva Federal Estadounidense (FED) se encamina a dos nuevas subidas de

tasas de interés este año, mientras Banxico espera mantener su tasa sin cambios. Una reducción de ese diferencial podría afectar al peso (Frances 24, junio de 2023).

### **¿Qué sigue para el super peso?**

El horizonte para el corto plazo es que se mantenga en estos niveles frente al dólar; sin embargo, se estima que para el cierre del presente año el tipo de cambio llegue a niveles de los 18.00 pesos por dólar, señalan Roldán y Ceja (Revista expansión, 2023).

Por su parte, Jessica Roldán, economista en jefe de Finamex, expresa que: “Para el próximo año (2024) creemos que estos niveles no son sostenibles: Niveles más cercanos a los 18.50 pesos por dólar, o incluso a 19.00 estarían más en línea con las características estructurales de la economía del país (Revista Expansión, 2023).

Aunque se espera una recesión poco profunda y de corta duración en los Estados Unidos hacia mediados del 2024, hasta entonces habrá demanda de productos mexicanos, especialmente de automóviles.

A una economía como la de México, que importa bienes intermedios (189,003 millones de dólares de enero a mayo de 2023), para exportar productos terminados, lo que se tiene que buscar es un déficit relativamente pequeño y que se financie a través de inversión extranjera directa, comentan los economistas entrevistados.

Los pronósticos de diversos economistas apuntan a que el peso mexicano mantendrá una tendencia positiva durante todo el año, alcanzando una apreciación récord por debajo de los 17.00 pesos por dólar estadounidense.

Aunque por ahora, la moneda mexicana ha mostrado un camino positivo, su comportamiento en el futuro es difícil de predecir, pues estará ligado al avance de datos económicos y la política monetaria de los bancos centrales de México y de Estados Unidos.

### **¿Hasta dónde llegará el super peso?**

Entre las monedas que se han apreciado este año, con respecto al dólar estadounidense, se encuentran el peso mexicano, el real brasileño y el sol peruano. En contraste, la mayoría de las monedas del mundo han perdido valor con respecto al dólar. Destacan entre a estas el euro, la libra esterlina y el yen japonés. El principal factor detrás del fortalecimiento del dólar es la subida de tasas de interés de la Reserva Federal Estadounidense, que ha sido más agresiva que otros países desarrollados (EGADE Ideas, 07/2023).

Lo anterior debido a que la economía de Estados Unidos ha resultado más resiliente que la europea y la del Reino Unido. Los problemas energéticos en Europa están perjudicando al sector real y al poder adquisitivo de las familias por un mayor grado de inflación.

Sin embargo, el peso pudiese comenzar a perder su valor el próximo año; esto debido a varios factores, a saber:

- La economía nacional, si bien ha tenido un buen dinamismo este año, se pronostica que tendrá una desaceleración el próximo año.
- La economía de los Estados Unidos tiene una probabilidad elevada de entrar en una recesión económica que perjudicará a las importaciones de México y un menor envío de remesas.

Es decir, habrá menos entradas de dólares hacia México, Aunado a ello, creemos que las finanzas públicas estarán presionadas a finales de 2023 por un estimado de crecimiento mayor al esperado (3% en contraste al 1.5% esperado del mercado). Además los fondos de ahorro del sector público (FEIP) actualmente se encuentran en niveles muy bajos: de 333 mil millones de pesos en 2018 a 30 mil millones de pesos, hasta ahora.

Por último, los ingresos petroleros, se espera serán mucho menores el próximo año, ya que al desacelerarse la economía global, la demanda por combustibles caerá, reduciendo los precios de los hidrocarburos.

De esta manera, creemos que el peso comenzará a perder valor conforme se consolidan los riesgos ejemplificados con anterioridad. El peso parece estar muy caro; es el momento de vender, para los inversores. (El Financiero Bloomberg, 07/2023).

## **Conclusiones**

La moneda mexicana ha sido llamada el “superpeso” debido a su buen desempeño en los últimos meses, por lo que es considerada una de las divisas más atractivas para realizar inversiones. En lo que va del año (2023), el peso mexicano ha tenido una apreciación considerable, lo que lo ha llevado a tener un avance del 16% frente al dólar, por lo que los inversionistas lo consideran como una buena oportunidad para realizar sus operaciones financieras.

Los factores que más han influido en la apreciación de nuestra moneda son los siguientes:

- El incremento en las remesas que envían los migrantes hacia nuestro país.
- Las exportaciones petroleras han tenido un crecimiento de un 34%, aproximadamente durante los últimos dos años.
- Las exportaciones no petroleras han tenido un crecimiento de un 17% durante los últimos dos años, principalmente en el sector de manufactura y automotriz.
- La inversión extranjera directa (IED) fue 12% más que en 2021.
- En turismo el incremento fue de un 42%, del 2021 a la fecha.
- La autonomía del Banco de México, que le permite tomar medidas de política monetaria.

- La gran diferencia en las tasas de interés entre México y Estados Unidos, ya que en México se ha mantenido mucho más alta (más de 6 puntos porcentuales), desde hace un año.
- El apetito por riesgos de los mercados, los cuales están dispuestos a adquirir monedas de países emergentes, como México, como un mecanismo de inversión atractiva.

Entre las ventajas que podemos mencionar, con relación a la apreciación de nuestra moneda, están:

- Las empresas que realizan importaciones, les resulta más barato adquirir dólares para sus compras en el extranjero.
- Las empresas que tienen deudas en dólares, les resulta más atractivo pagar el capital que adeudan, así como también pueden apreciar una disminución en los costos financieros.
- Para las empresas resulta más económico adquirir tecnología avanzada a los países más desarrollados.

En cuanto a las desventajas, podemos mencionar las siguientes:

- Los exportadores recibirán la misma cantidad de dólares, pero al cambiarlos a pesos (ya que tienen que pagar sus insumos en esta moneda), recibirán menos pesos por dólar.
- Las personas que reciben remesas del extranjero, mientras reciban la misma cantidad de dólares, al cambiarlos recibirán menos pesos por dólar.

La moneda mexicana ha mostrado un camino positivo; sin embargo, su comportamiento en el futuro es difícil de predecir, pues estará ligado al avance de datos económicos y la política monetaria de los bancos centrales de México y de Estados Unidos.

Creemos que los niveles de apreciación del peso mexicano, que lo ha llevado a un tipo de cambio por debajo de los 17.00 pesos por dólar, no será sostenible por mucho tiempo. De acuerdo con los pronósticos de los analistas económicos, el tipo de cambio del peso frente al dólar podría ser, para 2024, de 18.00 por dólar, o incluso, hasta 18.50 pesos por dólar, por lo que habría que tomar las precauciones que cada caso requiera.

---

## Referencias bibliográficas

El peso mexicano llega a su límite más bajo en ocho años con 16.88 unidades por dólar. El país.com <http://elpais.com:mexico> (Rescatado de: el país.com, 07/2023).

El super peso mexicano mantiene una racha positiva. El economista.com.mx <https://www.eleconomista.com.mx> (Rescatado de: economista.com.mx, 07/2023).

Las 4 principales razones del super peso, según México, ¿Cómo vamos? Forbes.com.mx <https://www.forbes.com.mx> Economía y Finanzas. (Rescatado de Forbes.com.mx, (07/2023).

Los ganadores y los perdedores del super peso mexicano. France24.com <https://www.france24.com> (Rescatado de france24.com, 07/2023).

¿Porqué el super peso mexicano está subiendo? Ventajas y desventajas. Expansión.mx. <https://expansión.mx> Economía y Mercados Financieros. (Rescatado de: expansión.mx, 06/2023).

Super peso mexicano: ¿Qué significa para la economía de México y Estados Unidos? Telemundo52.com <https://www.telemundo52.com> (Rescatado de telemundo52.com 07/2023).

¿Super peso? Hablemos de la fortaleza del peso mexicano. Méxicocomovamos.mx <https://mexicocomovamos.mx> (Rescatado de mexicocomovamos.mx (07/2023).

Super peso la rompe en 2023: Tiene su mejor nivel tras inflación en Estados Unidos. Elfinanciero.com.mx <https://www.elfinanciero.com.mx> (Rescatado de El financiero Bloomberg, (07/2023).

---

El Dr. Armando Ortiz Guzmán es profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Nuevo León. FACPYA

Armando.ortizgzm@uanl.edu.mx

EL Dr. Jorge Castillo Villarreal es profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Nuevo León. FACPYA

Jorge.castillovl@uanl.edu.mx

El Dr. Guadalupe Martínez Herrera es profesor-investigador de la Universidad Autónoma de Nuevo León

Guadalupe.martínezhrr@uanl.edu.mx